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От малого
к великому
Как молоко одной коровы вливается в поток продукции фермы, так 
каждое отдельное предприятие вносит свой вклад в развитие всей 
отрасли. Всероссийский День поля показал: успех нашего сельского 
хозяйства складывается из многих достижений на местах. Их немало 
и у «Августа» –  к их числу принадлежит и эта корова-рекордистка!
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

Мы создали все условия для 
обучения: обустроили конфе-
ренц-залы, посреди сада установи-
ли сцену, опытные участки распо-
ложили в шаговой доступности. 
Ведь к нам приезжают специали-
сты, которых одними словами не 
убедишь, но если они посмотрят 
на результаты, то сами объяснят 
все лучше меня. И надо давать воз-
можность увидеть разные вариан-
ты, но при этом чтобы все было 
сделано качественно. И  мы уже 
не первый год этим занимаемся. 
Плюс нас поддерживают админи-
страции района и области.

Насколько я знаю, вы орга-
низуете мероприятия и для 
местных жителей

Да, и они становятся все по-
пулярнее. «Фестиваль цветущей 
яблони», «Праздник урожая», 
«День рыбака» – люди с удоволь-
ствием отдыхают, смотрят наши 
сады, фотографируются.

Расскажите про «СадМаш-
Сервис»

Его основная задача – выращи-
вать плоды и ягоды, главным обра-
зом яблоки, для реализации. Мы ве-
дем производство по европейским 
технологиям и продаем продукцию 
дороже аналогичной за счет каче-
ства. Наши яблоки самые вкусные 
в стране, и это не фигура речи – два 
года подряд они занимали первое 
место на конкурсе «Вкусы России».

Помимо яблонь мы держим 
большой набор культур. Это груша, 
вишня, черешня, слива и основные 
ягодные: земляника, малина, голу-
бика, ежевика. Еще имеются ирга 
и арония.

Вторая задача возложена на пи-
томники: они производят саженцы, 
подвои и черенки. Спрос есть на 
все, мы помогаем новыми сортами 
другим хозяйствам, которые еще не 
обзавелись такой же базой. Скажу 
без ложной скромности, что лучше 
нашего питомника в регионе нет, 
у нас самые качественные сажен-
цы. Конечно, и здесь востребована 
яблоня, эта основная культура, на 
ней технология размножения отра-
ботана до мелочей.

Кроме всего этого, «СадМашСер-
вис» принимает заказы на заклад-
ку интенсивных садов нашими са-
женцами «под ключ» и оказывает 

ГЕРОЙ НОМЕРА

Всю жизнь И. В. Муханин по-
святил разработке техноло-
гий садоводства в Мичурин-

ском районе Тамбовской области, 
а с 2017 года успешно применя-
ет их на собственном производ-
стве. Шесть лет назад он создал 
ООО «Агрофирма «СадМашСер-
вис», и сейчас это предприятие вы-
пускает самые качественные ябло-
ки и  лучшие саженцы в регионе. 
Хозяйство работает по суперсо-
временным технологиям, и неуди-
вительно, что сюда приезжают за 
опытом плодоводы со всей страны. 
Мы тоже побывали в садах и узна-
ли о производстве от самого Иго-
ря Викторовича. В беседе принял 
участие главный агроном пред-
приятия Сергей Александро-
вич МАЛЬГИН.

НЕ САДОМ ЕДИНЫМ

Игорь Викторович, сколь-
ко у вас компаний?

Восемь, и все связаны. Пять из 
них занимаются производством 
и закупочно-торговой деятельно-
стью. Например, ООО Агрофирма 
«СадМашСервис», которое я  осно-
вал и которым руковожу, выращива-
ет плоды, ягоды и саженцы, подвои 
и пр. ООО «Агрофирма «Татьяни-
на усадьба» мы учредили вместе 
с Ольгой Владимировной Жба-
новой, она там директор, занима-
ется растениеводством и оптовой 
реализацией цветов и растений.

Также я веду научно-практи-
ческую деятельность, руковожу 
«Ассоциацией производителей 
плодов, ягод и посадочного матери-
ала (садоводов) России», АППЯПМ. 
Она организует проекты интен-
сивных садов по всей стране, обу-
чает специалистов, преподавате-

агроконсалтинговые услуги. Толь-
ко весной 2023 года мы заложили 
яблоневые насаждения в шести хо-
зяйствах в нашей области и по со-
седству, не менее 50 тыс. саженцев 
в каждом. Разработали все проекты, 
поставили посадочный материал, 
дали в аренду технику для созда-
ния инфраструктуры садов, про-
вели обучение персонала, помог-
ли сделать разбивку и посадку. Мы 
заключаем договоры по научному 
сопровождению заложенных нами 
садов, в дальнейшем консультиру-
ем клиентов, никого не бросаем.

Наши местные условия – луч-
шие в России: прекрасные почвы, 
отличная вода, умеренный климат. 
Здесь раньше случались суровые 
зимы раз в 12 - 15 лет, но вот уже бо-
лее 15 лет прошло без них.

Какие еще культуры, кро-
ме яблони, считаете перспек-
тивными?

Из плодовых это вишня, в на-
шей зоне она очень хороша. Про 
сливу и грушу скажу, что плоды 
их очень популярны, но выращи-
вать растения сложно, они подвер-
жены болезням, в том числе таким 
непростым, как бактериозы, и ан-
тракнозы, вредителям... Техноло-
гия еще нуждается в доработке.

Земляника и малина – это ягод-
ные номер один и номер два. Голу-
бика всем хороша, но систему вы-
ращивания нужно довести до ума.

В плане бизнеса все выгодно 
по-своему. Самая быстрая отдача –  
от ягодников. Землянику посадил, 
а через полтора месяца собрал уро-
жай и уже окупил. На малине за-
траты возвращаются на третий год, 
но потом она плодоносит еще де-
сять лет. Яблоко ждать дольше, но 
зато оно самое стабильное – до 25 
лет знай собирай.

Питомниководство тоже рен-
табельно, если продашь саженцы, 
конечно. Хотя потребность в них 
сейчас, когда государство предо-
ставляет субсидии на закладку ин-
тенсивных садов, очень велика.

ПЛОДЫ И ЯГОДЫ

Ваша основная культура – 
яблоня. Какие сорта выра-
щиваете?

С. А. Мальгин: Делаем упор 
на три основных: это американ-

лей и фермеров в «Центре развития 
современного садоводства имени 
профессора Виктора Григорьеви-
ча Муханина». В Центре мы про-
водим семинары, конференции, 
оказываем агроконсалтинговые ус-
луги. Ведем как свои собственные, 
так и совместные опыты по испыта-
нию различных средств производ-
ства, включая системы защиты сада 
крупных пестицидных компаний, 
в том числе «Августа». Наш глав-
ный агроном – специалист высоко-
го класса – очень точно выдержива-
ет все условия для сравнительных 
экспериментов. Приложите к это-
му наилучший агрофон, и пойме-
те, почему другим плодоводам так 
интересно бывать на наших демон-
страционных участках.

ский Хонейкрисп, польский Ли-
гол, а также канадский Лобо, кото-
рый хорошо показывает себя как 
опылитель. У всех плоды зимнего 
срока потребления с высоким по-
тенциалом лежкости и отличны-
ми потребительскими качествами.

Вообще в Черноземье успех пло-
доводства в огромной степени зави-
сит от подбора сортов. Они должны 
выдерживать наши зимы, которые 
бывают то мягкими, как в  Европе, 
то весьма суровыми. Например, зи-
мой 2005 - 2006 гг. температура у нас 
опускалась ниже минус 40 - 40,5 °С, 
из-за чего пострадало много деревь-
ев, в том числе и отечественных сор- 
тов. Хотя в целом по части зимо-
стойкости российским яблоням 
нет равных. Увы, в большинстве 
своем наши сорта не подходят для 
интенсивного возделывания из-за 
габитуса (формы и размера кроны) 
и типа плодоношения.

Тем не менее, наша агрофирма 
совместно с ФНЦ имени И. В. Ми-
чурина сейчас ведет сортоиспы-
тания образцов отечественной се-
лекции на интенсивном агрофоне. 
Изучаем пять сортов, уже выявили 
потенциально интересные.

Какие саженцы используе-
те для посадки?

Абсолютно такие же, какие 
предлагаем покупателям – высо-
кокачественные разветвленные 
однолетки, имеющие 5 - 20 боко-
вых ветвей, пригодные для заклад-
ки интенсивных садов. Как прави-
ло, у них даже заложены плодовые 
почки, так что растения способны 
дать первые яблоки уже в год по-
садки. Однако в течение первых 
двух лет мы не даем им плодоно-
сить: яблоня должна в первую оче-
редь нарастить вегетативную мас-
су, способную нести будущую 
нагрузку урожаем. Поэтому на 
некоторых сортах мы прибегаем 
к  ручному удалению (выщипыва-
нию) бутонов в первый и  второй 
сезоны после посадки.

Так что наши сады начина-
ют плодоношение на третий год. 
Дольше его оттягивать нецелесо-
образно, так как срок эксплуата-
ции интенсивных садов – 20 - 25 
лет. При этом все равно первый 
валовый сбор еще невелик, он не 
окупает капитальных вложений, 
которых немало: на опорные кон-
струкции, линии капельного оро-
шения, огромное количество по-
садочного материала – 2,5 тыс. 
растений на 1 га при схеме посад-
ки 4 х 1 м. Да, мы выращиваем са-
женцы сами, но их себестоимость 
тоже немаленькая.

Как ухаживаете за садом?
Площадь питания у каждо-

го растения небольшая, благодаря 

Стремление 
к качеству

И. В. Муханин

Игорь Викторович МУХАНИН 
не только талантливый агробизнесмен, но 
также маститый ученый-плодовод и яркий 
общественный деятель. 

Садовая земляника в Агрофирме «СадМашСервис»

В организацию входят более 40 раз-
ных садоводческих предприятий из 
разных регионов России, более 20 
компаний, выпускающих средства 
производства для садоводства, цент- 
ры аграрной садоводческой науки 
и обучения Мичуринска, предприятия 
по переработке плодов и ягод. Ассо-
циация также сотрудничает с ино-
странными партнерами.

АППЯПМ
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карликовым подвоям корневая си-
стема поверхностная, и без посто-
янного полива и питания урожая 
не получишь. У нас организовано 
капельное орошение с фертигаци-
ей, сад разбит на орошаемые блоки 
в среднем по 5 га каждый.

Воду подаем из искусственных 
водоемов, которые подпитываем 
из скважин таким образом, чтобы 
по пути вода насыщалась кислоро-
дом: эти пруды служат также для 
разведения рыбы. Делаем концен-
трированный маточный раствор 
удобрений и добавляем вместе 
с поливной водой, состав растворов 
меняем – на разных этапах расте-
ния требуют неодинакового пита-
ния. Как в питомнике, так и в саду 
постоянно ориентируемся на ре-
зультаты листовой диагностики, 
анализов почвы. Качество полив-
ной воды все время контролируем.

Конечно, интенсивный сад не-
возможен без ежегодной обрезки. 
Мы ведем ее исключительно сила-
ми своих сотрудников. Формируем 
так называемое компактное верете-
но и постоянно поддерживаем ба-
ланс между ростом и плодоноше-
нием деревьев.

Справляетесь ли с вредите-
лями и болезнями яблони?

Защита растений всегда на пер-
вом месте, тем более с нашей зада-
чей получить максимально товар-
ное яблоко, которое идет не на сок 
или переработку. В прошлом се-
зоне мы провели не менее 12 пес- 
тицидных обработок против болез-
ней и вредителей. Системы выстра-
иваем так, чтобы не формировать 
резистентность у вредных объек-
тов, стараемся чередовать действу-
ющие вещества.

Начинаем обработки рано вес-
ной с медьсодержащих препа-
ратов, в том числе использовали 
«августовский» Кумир. В течение 
сезона работаем на опережение, 
в соответствии с фазами развития 
яблони и данными фитосанитар-
ного мониторинга. Всегда держим 
запас препаратов и готовы повто-
рить опрыскивание фунгицидами, 
если прошли ливневые дожди. Так 
как плоды предназначены для хра-
нения, проводим две предубороч-
ные обработки, например, препа-
ратом Клеймор – за 21 и 10 дней до 
уборки урожая.

Активно используем препара-
ты «Августа». Любые новые для 
нас ХСЗР вне зависимости от про-
изводителя сначала испытываем, 
если нравятся – внедряем в произ-
водство. С «Августом» начали со-
трудничать с 2019 года, опробовали 
систему защиты препаратами ком-
пании на опытном участке в 1,5 га. 
С прошлого года взяли ее в работу 
на 10 га, а в этом сезоне продолжаем 
на такой же площади в другом ме-
сте. В сельском хозяйстве для опре-
деленных выводов нужны сред-
немноголетние результаты.

Появляются новые продукты 
и препаративные формы, с которы-
ми мы ранее не работали, поэтому 
опыты продолжаем. Нас куриру-
ет менеджер-технолог тамбовского 
представительства Иван Харито-
нов, и надо сказать, что он очень 
часто приезжает к нам – в отличие 
от представителей других фирм, 
которых мы зачастую видим толь-
ко в начале и конце сезона. Посто-
янно с ним советуемся!

У вас молодые сады, но 
все-таки – какие уже получа-
ли урожаи?

В прошлом году валовый сбор 
яблок составил чуть меньше 
1  тыс. т. Все сады разновозраст-
ные, в  среднем на самых взрос-
лых садах на сортах Дарк Идол 
и  Хонейкрисп получили около 
50  т/га. В нашей зоне это не пре-
дел. Но многое зависит от пого-
ды: в этом году во время цветения 
ударил очень сильный заморозок, 
минус 6 - 7 °С, а такую температу-
ру цветок яблони уже биологиче-
ски не способен выдержать даже 
при поддержке антистрессовыми 
препаратами и идеальном уходе.

Другие культуры: что меша-
ет их распространению?

Земляника садовая – всеобщая 
фаворитка, но на нее очень мало 
зарегистрированных препаратов, 
особенно гербицидов. Вот как бо-
роться с сорняками на плантациях 
при интенсивных технологи-
ях? Земляника сама по себе тре-
бует очень много ручной работы – 
это посадка, удаление усов, уборка. 
Еще и полоть? Мы всеми силами 
стараемся минимизировать раз-
витие сорной растительности: на-
тягиваем на гряды специальную 
мульчирующую пленку, но сорня-
ки прорастают через отверстия для 

растений, которые размещены в два 
ряда на гряде, и до конца уборки их 
можно убрать только руками.

Из ягодных помимо земляники 
есть немного малины, голубики 
и остального по чуть-чуть. Много 
экспериментируем, например, вы-
ращиваем смородину и крыжов-
ник в штамбовой культуре – при-
вивкой на смородину золотистую. 
Со смородиной такой подвой ужи-
вается относительно хорошо, 
а  крыжовник более привередлив, 
некоторые сорта страдают, появ-
ляются перетяжки и повреждения 
сосудисто-проводящих пучков, 
что сказывается на механической 
прочности искусственной кроны 
и мешает питанию. Ищем способы 
улучшить технологии.

Использование таких приви-
тых растений в производстве – это 
большие расходы (уплотненные 

посадки требуют много дорогих 
саженцев, нужны шпалеры и пр.), 
дополнительная ручная работа 
по удалению прикорневой порос-
ли и очистке штамба. Зато ягода 
получается очень товарная, защи-
та растений идет прекрасно, так 
как покрытие рабочим раствором 
идеальное. Нужно взвесить все 
«за» и  «против», понять, насколь-
ко оправданы минусы, на это тре-
буется время. Но скоро, думаю, мы 
все сможем посчитать.

Хочется призвать производи-
телей пестицидов расширить ре-
гистрацию препаратов на ягод-
ные и другие плодовые культуры 
помимо яблони, в том числе на 
косточковые. У нас в прошлом 
году на вишне была сильная 
вспышка монилиоза. Тогда мы 
в экспериментальном порядке ис-
пользовали препарат Геката и по-
лучили изумительные результа-
ты: чтобы задавить заболевание 
в начале развития, хватило одной 
обработки. Но без регистрации 
применять препарат в производ-
стве нельзя.

Кроме того, нас ограничива-
ют климатические условия. Мы 
все пробуем в деле: у нас 1,5 га 
вишни – «вымирающий вид» для 
средней полосы России. Неболь-
шой участок занят грушей сорта 
Бере русская. Для этой культуры 
нет клоновых подвоев, а чтобы их 
подобрать, кто-то должен вести 
отдельное научное направление. 
Не доросли мы и до черешни: 
промышленных садов нет ни-
где, деревья очень сильнорослые, 
хотя культура интересная, у  нас 
есть небольшой участок.

САЖЕНЦЫ

По какой технологии вы-
ращиваете посадочный ма-
териал, например, яблони?

У нас стандартный двухлетний 
цикл возделывания. Вегетативно 
размноженные клоновые подвои 
отделяем в специализированном 
маточнике, высаживаем в первое 
поле питомника, выращиваем, за-
щищаем, кормим. Летом делаем 
окулировку, а осенью следующе-

го года получаем посадочный ма-
териал с  многолетней корневой 
системой и однолетней надземной 
частью.

Получается, вы стимулиру-
ете ветвление?

Наши сорта склонны к образо-
ванию боковых побегов в первый 
год после окулировки, то есть об-
ладают хорошей пробудимостью 
почек и побегообразовательной 
способностью. Плюс мы предо-
ставляем растениям достаточ-
ную площадь питания, полив, 
систему подкормок, хорошую за-
щиту. Регуляторы роста не при-
меняем никогда, прищипки не 
используем.

Так как в нашей зоне теплый 
период гораздо короче, чем на 
юге, то для получения высоко-
качественных саженцев мы вы-
нуждены искусственно расши-
рять вегетационный период. За 
счет увеличенного количества 
подкормок немного «разгоняем» 
растения. Работаем микродоза-
ми и часто, чтобы поставлять все 
элементы питания равномерно. 
Начинаем выкапывать саженцы 
только с 11 октября, когда по тра-
диционной технологии пора за-
канчивать. Но мы таким образом 
на месяц продлеваем вегетацию.

Успевают ли ваши сажен-
цы подготовиться к зиме?

Не полностью. Зная это, мы ре-
комендуем для нашего посадоч-
ного материала только весеннюю 
посадку, при этом выкапываем 
и храним его у себя, это наши про-
блемы. И  весной уже отдаем кли-
ентам полностью сохраненные са-
женцы.

ТЕХНИКА И ЛЮДИ

Давайте поговорим о тех-
нике…

Она отечественного, белорус-
ского и иностранного производ-
ства. Силовые агрегаты – самые 
распространенные в отечествен-
ном садоводстве МТЗ-82, на защи-
те растений работают «Беларус 921» 
с зауженной колеей.

Почвообрабатывающие агрега-
ты в основном наши, а вот опрыс- 
киватели – итальянский и турец-
кий. Оба с колонной, чтобы под-
нимать рабочий раствор до 5,5  м 
в высоту. Сейчас это основное тре-
бование к  садовым опрыскивате-
лям, потому что мы выращиваем 
плодовые стены. Если во време-
на СССР была концепция огра-
ничения высоты кроны, чтобы 
упростить сбор плодов, то сейчас 
благодаря тележкам и гидравли-
ческим платформам проблемы до-
стать яблоки даже с  макушки де-
рева нет. Зато с каждым метром 
высоты плодовая стена дает увели-
чение валового сбора на 10 т/га, то 
есть удерживать растения на высо-
те 2 м нет смысла. Поэтому нужна 
возможность поставлять рабочий 
раствор по всей высоте деревьев, 
иначе мы не сможем защитить уро-
жай – какой тогда толк от работы?

Сколько у вас сотрудни-
ков?

В штате до 80 человек. И пока 
это все местные люди. Но валовый 
сбор должен расти, так что в даль-
нейшем, возможно, на уборку бу-
дем еще привлекать временных 
рабочих.

Окулировку, обрезку и другие 
специализированные операции 
тоже выполняют наши сотрудни-
ки. Мы их сами обучили, и они 
неплохо справляются. Например, 
наша лучшая пара, окулировщик 
с обвязчиком, может делать 4,5 - 
5 тыс. окулировок в день, хотя мы 
даем ограничение в 3 тыс. шт., по-
тому что качество для нас важнее 
скорости.

Спасибо за беседу!

Беседовала Елена ПОПЛЕВА
Фото автора и О. Сейфутдиновой

Единомышленники: С. А. Мальгин (слева) с И. В. Харитоновым

Фунгициды: Кумир, 5 л/га; Приам, 
0,6 л/га; Геката, 0,7 л/га; Тирада, 
2,5 л/га; Клеймор, 1 л/га.
Инсектициды: Мамба, 0,2 л/га; Борей 
Нео, 0,2 л/га; Борей, 0,3 л/га; Герольд, 
1 - 2 л/га; Сэмпай, 1 л/га; Скарабей, 
0,7 л/га; Стилет, 0,5 - 0,55 л/га.

ПРЕПАРАТЫ «АВГУСТА» 
В «САДМАШСЕРВИСЕ»

до 25
эксплуатации

лет

> 50
урожайность яблони

т/га

Интенсивные сады
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АВГУСТ NON-STOP

Несмотря на жаркую пого-
ду его участники смогли 
продемонстрировать, а го-

сти – увидеть, насколько продви-
нутым стало отечественное сель-
ское хозяйство, как много нового 
и часто инновационного предлага-
ют российские производители.

Мероприятие сочетало в себе 
деловую программу и бизнес-вы-
ставку для аграриев, а также много-
численные зрелищные шоу, пока- 
зательные тест-драйвы сельхоз-
техники, музейные экспозиции, 
выступления «звезд» и, конечно, 
праздник Сабантуй для всех гостей 
и жителей Республики Татарстан.

Стенд «Августа» на мероприя-
тии был одним из самых крупных, 
на нем кипела жизнь. Помимо тра-
диционного делового и дружеско-
го общения с партнерами из раз-
ных регионов России, здесь два 
дня подряд проходили познава-
тельная викторина и квест с по-
дарками для всех участников. На 
делянках компании посетители 
могли увидеть новые сорта пшени-
цы, гороха, ячменя, овса и льна от 
партнера фирмы – компании «Кур-
гансемена», а также оценить вы-
сокую эффективность «августов-
ских» препаратов.

«Август» – не только круп-
нейший производитель ХСЗР, но 
и  сельхозпроизводитель с земель-
ным банком в Татарстане около 
200 тыс. га. Передовые технологии 
растениеводства, такие как No-till, 
современные роботизированные 
фермы, мощные элеваторы фир-
мы – все это стало здесь эталоном 
ведения агробизнеса.

Неудивительно, что на вы-
ставке Агропроект компании со-
брал много призов и наград. На-
пример, тракторист-машинист 
сельхозпредприятия «Август- 
Кайбицы» Альберт Лазарев на-
гражден Благодарностью коми-
тета Госдумы РФ по аграрным 
вопросам за многолетний пло-
дотворный труд, высокий про-
фессионализм и большой вклад 
в развитие сельского хозяйства. 
А в конкурсе-выводке животных 
молочного направления продук-
тивности (конкурс красоты для 
буренок) из 80 претенденток вто-
рое место и титул «Чемпионка» 
получила корова голштинской 
породы по кличке Джисмонда, 

которую подготовил и вывел на 
показ оператор по уходу за мо-
лодняком МТК «Уразметьево» Са-
лават Мусин.

С «Августом» 
расти легче

Рассказывает генеральный ди-
ректор АО Фирма «Август» Миха-
ил Данилов.

«Основная часть земельных 
активов компании «Август» рас-
положена в Татарстане, здесь 
мы развиваем аграрный бизнес 
и  сопутствующие направления. 
В этом году должна заработать 
первая очередь нашего элевато-
ра в Свияжске, который позволит 
загружать до 700 т/ч зерна на же-
лезнодорожный и водный транс-
порт.

Наш слоган – «С нами расти 
легче» – отражает нашу суть. Мы 
считаем, что можем давать полез-
ные советы нашим партнерам по 
бизнесу, транслировать продви-
нутые технологии, такие как No-
till, позволяющие оставаться на 
плаву в  сложной экономической 
ситуации. А также отгружать ка-
чественную и востребованную 

продукцию: по площадям одно-
кратной обработки «Август» зани-
мает в России первое место, в 2023 
году каждый четвертый гектар бу-
дет хотя бы раз обработан наши-
ми ХСЗР.

Что касается развития наше-
го основного бизнеса, то «Август» 
строит крупнейший в России на-
учный центр по разработке пре-
паратов для защиты растений, 
который позволит двигать отече-
ственную науку в этой области 
вперед. Запуск НИЦ запланирован 
в будущем году».

Сезон-2023

Рассказывает глава представи-
тельства «Августа» в Казани Кон-
стантин Березин.

«В этом году сезон в республике 
стартовал прекрасно: ранняя вес-
на позволила начать сев в середи-
не апреля. Но потом дважды уда-
рили морозы минус 8 - 10 °C. Были 
повреждены озимые, погибли все 
взошедшие яровые. Все пересея-

ли, озимые отросли вновь... А по-
том началась засуха, которая на за-
паде и севере республики не была 
такой сильной, а на юге и восто-
ке местами с середины апреля до 
конца июня выпало не более 20 мм 
осадков.

Конечно, в урожайности мы 
потеряли, но все равно свое собе-
рем. В тех хозяйствах Агропроек-
та «Августа», которые попали под 
сильную засуху, благодаря No-till 
(а он у нас в самых «старых» хозяй-
ствах семь лет) урожайность будет 
за 20 ц/га, а те, кто сеют по класси-
ке, надеются собрать хотя бы чуть 
больше 10 ц/га.

При этом многие земледельцы 
Татарстана только в этом году на-
чали смотреть в сторону No-till, 
приезжать в наши хозяйства. До 
этого практически все считали, 
что «августовские» предприятия 
разорятся очень быстро – «они там 
в сорняки сеют!». А мы каждый год 
заканчиваем с прибылью. Думаю, 
что эта технология здесь скоро рас-
пространится.

Но основная проблема зем-
ледельцев сейчас даже не за-
суха, а  сбыт продукции. Боль-
шая часть урожая 2022 года до 
сих пор лежит нереализован-
ной, а деньги за хранение «капа-
ют» даже у тех, у кого есть свои 
складские мощности. Все наде-
ются на то, что нас скоро мас-
штабно выпустят на внешние 
рынки. И все равно руки опу-
скать нельзя. Многие осенью го-
ворили, что не будут сеять, но 
все равно посеяли. Нужно вы-
ращивать продовольствие, кор-
ма для животных, как без этого? 
И о том же говорит тот факт, что 
спада в  закупках ХСЗР тоже не 
наблюдается. Единственное, мы 
стараемся оптимизировать меха-
низм оплаты, чтобы земледель-
цам было немного легче вый- 
ти из кризиса. То есть «Август» 
сейчас вкладывает собственные 
средства, чтобы помочь стране.

Выручить земледельцев может 
и  строительство элеваторов, зер-
носушильных комплексов, это 
кардинальным образом влияет на 
способность компании сохранить 
урожай и продать его по хорошей 
цене. И «Август» реализует такие 
проекты».

Что нового

Рассказывает заместитель главы 
представительства «Августа» в Ка-
зани Ренат Хафизов.

«Этот сезон в Татарстане – «ин-
сектицидный», из-за засушливых 
условий вредители развивают-
ся очень интенсивно. Например, 
на рапсе было настоящее на-
шествие цветоеда и капустной 
моли. С первым справились с по-
мощью Борея Нео, а моль уничто-
жили новым препаратом Стилет, 
хотя перед ним стояла непро-
стая задача, картина на посевах 
была страшная. Стилет очень по-

Всероссийский День поля-2023 в Казани
нравился земледельцам Татар-
стана, его охотно приобретали 
дистрибьюторы и применяли хо-
зяйства республики, в том числе 
предприятия «Августа». В следу-
ющем году надеемся поставить 
больший объем этого инсекти-
цида. Очень сильное преимуще-
ство Стилета – официальная ре-
гистрация для использования 
на рапсе: с появлением системы 
прослеживаемости применения 
пестицидов это стало немаловаж-
ным фактором. У конкурирующе-
го с ним популярного препарата 
регистрации на эту культуру нет.

Кроме того, на зерновых силь-
но распространился пшенич-
ный трипс, но с ним справляем-
ся обычным Бореем.

Фунгициды в нашем регионе 
используют пока мало, люди счи-
тают себестоимость зерна, да и в 
засуху болезни практически не 
развиваются. Но есть у  нас пар-
тнеры, которые независимо от 
сезона работают против заболе-
ваний по два раза, особенно на 
неустойчивых к ним культурах, 
таких как яровой ячмень. Из фун-
гицидов здесь востребованы Ко-
лосаль Про и Балий.

Среди гербицидов в этом году 
хорошо «выстрелила» новинка – 
Балерина Форте. На полях, где 
не планируется сеять после зер-
новых горох или рапс, ее охотно 
применяли, отзывы отличные.

Очень понравился нашим 
партнерам гербицид на кукурузу 
Фултайм. У него широкое «окно» 
применения, а в этом сезоне из-
за засухи сорняки появлялись по-
степенно, и земледельцы ждали 
до семи - восьми листьев культу-
ры, чтобы применить Фултайм. 
Препарат сработал замечательно, 
угнетения культуры не наблюда-
ли. До выхода этого гербицида 
партнеры применяли смесь Дуб- 
лона с Эгидой, теперь есть более 
удобный вариант.

Татарстан – это республика, 
может быть, поэтому нам хочет-
ся выделяться, быть на передо-
вых позициях в России. В послед-
ние годы здесь проводят крупные 
аграрные мероприятия – выстав-
ку «Агроволга», Всероссийский 
День поля и другие. На них нам 
есть что показать. В регионе хо-
роший инвестиционный климат, 
развито растениеводство, а еще 
мы на первых местах в животно-
водстве в стране. Да и руковод-
ство республики очень присталь-
но следит за состоянием АПК, 
привлекает инвесторов.

Доверие наших партнеров 
к  «Августу» обусловлено еще 
и тем, что здесь, в Татарстане, рас-
положен суперсовременный за-
вод «Август-Алабуга». Практиче-
ски все земледельцы региона уже 
побывали на нем с экскурсиями 
и убедились, что выбрали надеж-
ного и передового партнера. Оце-
нить эффективность наших пре-
паратов в республике можно на 
больших площадях Агропроек-

С 6 по 9 июля в Казани прошел Всероссийский 
День поля-2023. Масштабно, гостеприимно 
и с национальным акцентом.

На пленарном заседании в рам-
ках деловой программы министр 
сельского хозяйства Российской 
Федерации Дмитрий Патрушев 
озвучил факты о текущей ситуа-
ции с экспортом.

По предварительным данным, 
в  завершившемся сезоне экспорт 
зерновых составил 60 млн т, в т. ч. 
около 47 млн т пшеницы. Это абсо-
лютный рекорд для нашей страны.

С 2020 года страна сохраняет ста-
тус нетто-экспортера продоволь-
ствия, то есть Россия больше по-
ставляет сельхозпродукции, чем 
завозит. В прошлом году объем по-
ставок продукции АПК за рубеж 
составил 41,6 млрд долл.

В этом году положительная ди-
намика экспорта сохраняется. Рос-
сийская продукция поставляется 
более чем в 150 стран.

Россия планомерно переориен-
тируется на экспорт продоволь-
ствия в дружественные страны: 
в общей структуре поставок на них 
приходится 87 %.

С учетом нового урожая и пе-
реходящих остатков в новом сезо-
не планируется поставить на внеш-
ние рынки до 55 млн т зерна.

та «Августа». Мы проводим круп-
ные Дни поля в «Август-Муслюм», 
а в этом году – в «Август-Тюлячи». 
Да и в целом земледельцы могут 
приехать на наши поля в любой 
момент и убедиться в отличной 
работе ХСЗР «Августа».

Очень агрономам нравится 
и  технологическое, а также ин-
формационное сопровождение 
применения продукции «Авгу-
ста» – многие внимательно чи-
тают газету «Поле Августа», обя-
зательно используют и хвалят 
удобство мобильного приложе-
ния с каталогом препаратов. Не-
которые даже раньше меня узна-
ют о наших новинках и звонят 
с вопросами.

Сейчас, конечно, есть сложно-
сти, например, с техникой. Но 
зарубежные марки меняют на 
отечественные, тем более респуб- 
лика выделяет на это субсидии. 
Например, во многих хозяйствах 
закупили мощные трактора «Ки-
ровец», комбайны РСМ. Опрыски-
ватели в Татарстане есть свои  – 
«Барс», аграрии их приобретали 
и раньше. А сейчас отличные от-
зывы идут на самарские опры-
скиватели «Туман-2». Ими мож-
но весной внести удобрения, 
летом  – применить пестици-
ды, эта техника быстро окупа-
ется. В  общем, были бы специа-
листы-механизаторы, а техника 
найдется!»

Ольга РУБЧИЦ

Фото автора, А. Емельяновой 
и А. Сабировой

ЧТО С ЭКСПОРТОМ?

80
тыс. 
гостей

> 40
га общая 
площадь 
выставки

255
сортов 
и гибридов
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Р. Минниханов и Д. Патрушев знакомятся с новыми сортами

Общение со специалистами на стенде

Юный посетитель экспозиции «Августа»

Технолог «Августа» О. Шибаева на делянках «Августа»

На викторине «Августа», ведущая — А. Дарбаева

С. Мусин с коровой-чемпионкой Джисмондой

Команда «Августа» на стенде
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

Ставропольский край. Картофель, обработанный Сахарой, 0,15 л/га

5 апреля. Слева – рапс, обработанный осенью смесью Транш Супер, 2,5 л/га + 
Трейсер, 0,2 л/га, справа – контроль без обработки

ОСНОВЫ

Как механическая, так и химиче-
ская десикация картофеля должны 
выполняться в сжатые сроки, что-
бы обеспечить скорейшее огрубле-
ние кожуры и минимизировать раз-
витие болезней клубней.

Выбор способа удаления ботвы 
должен быть для каждого поля ин-
дивидуальным. С начала любой де-
сикации для достаточного огрубле-
ния кожуры требуется не менее 21 
дня, а для некоторых сортов в опре-
деленные сезоны – и более.

ЕЩЕ ТЕХНОЛОГИЧНЕЕ

Механическое удаление ботвы, 
через 24 - 48 ч после которого сле-

дует применение десиканта Саха-
ра на основе карфентразон-этила, 
быстро и эффективно высушива-
ет стебли и предотвращает их от-
растание. Но механический спо-
соб применим не всегда, особенно 
при сильных осадках или на бога-
тых гумусом почвах. Тогда выру-
чает самостоятельное применение 
Сахары. Часто на больших площа-
дях и при неблагоприятной пого-
де ее использование позволяет на-
чать опрыскивание на пять дней 
раньше, чем это было бы возможно 
с десикантами на основе диквата.

В зависимости от ряда факто-
ров Сахара работает на 5 - 10 дней 
медленнее, чем дикват, обеспечи-
вая равномерный отток пластиче-
ских веществ к  клубням, но при 

этом позволяет подобрать опти-
мальные сроки уборки.

Некоторые считают, что чем бы-
стрее будет уничтожена ботва, тем 
раньше огрубеет кожура, но это не 
так. Нет и доказательств того, что бо-
лее длительное отмирание стеблей 
повышает степень поражения клуб-
ней фитофторозом или увеличивает 
их размер.

Помимо высушивания культур-
ных растений Сахара уничтожает 
сорняки, оставшиеся на поле, на-
пример, вьюнок. При ее примене-
нии улучшается отделение клуб-
ней от столонов, они меньше 
повреждаются при уборке. Важно, 
что Сахара предотвращает потем-
нение сосудистой системы клуб-
ней картофеля.

Препарат работает эффектив-
нее при солнечной погоде. При 
использовании Сахары не требу-
ется слишком тщательного под-
хода к качеству опрыскивания, 
в отличие от тех же дикватов. Од-
нако правила все же есть: скорость 
движения опрыскивателя должна 
быть около 10 км/ч, расход рабо-
чего раствора – 300 - 600 л/га (иде-
ально 450 л/га).

Применение Сахары позволя-
ет грамотно завершить систему 
борьбы с болезнями культуры. Оп-
тимально добавление к десикан-
ту фунгицида Либертадор. Препа-
рат здесь – идеальный выбор, так 
как он эффективно подавляет ак-
тивность зооспор, которые могут 
заразить клубень, имеет короткий 
срок ожидания – 3 дня.

Сахара предотвращает повтор-
ный рост ботвы. Однако, если она 
очень плотная и все же отраста-
ет, может потребоваться допол-
нительное применение десикан-
та Суховей.

СОКРАТИТЬ СРОКИ

Если высушивание растений 
нужно ускорить, мы рекоменду-
ем начинать обработки посадок 
с применения Суховея в норме от 
1 до 2 л/га за 14 дней до планиру-
емой уборки, а затем, в течение 
7  - 10 дней, использовать Сахару, 
0,125 л/га.

При выборе десиканта важен 
период до сбора урожая, особенно 
для ранних сортов. Сахара имеет 
короткий срок ожидания – 4 дня, 
не накапливается в клубнях, она 
в данном случае – идеальный вы-
бор как для продовольственного, 
так и для семенного картофеля.

«Поле Августа»
Фото С. Ениной

Десикация картофеля

Контактная информация

Дмитрий Александрович БЕЛОВ
+7 (903) 109-77-69

Контактная информация

Ольга Николаевна ПРОВОРОВА
+7 (909) 797-05-53

ПРЕПАРАТЫ
ПРИНЦИПЫ

1. Ботва картофеля должна на-
чать увядать до десикации.

2. На посадках с плотной ботвой 
возможно будут необходимы не-
сколько последовательных обрабо-
ток десикантами или применение 
их смеси.

3. На картофеле для длительного 
хранения рекомендуется использо-
вать Сахару отдельно или в сочета-
нии с Суховеем.

4. Десикацию следует прово-
дить в солнечную погоду с утра до 
полудня, при этом использовать 
двухфакельные инжекторные фор-
сунки. Очень важно обеспечить 
качественное покрытие растений 
раствором.

5. Для Сахары оптимален увели-
ченный расход рабочего раствора – 
450 л/га.

6. Следует соблюдать семиднев-
ные интервалы между обработка-
ми фунгицидами против фитофто-
роза, несмотря на срок десикации.

7. Срок ожидания у Сахары – 
4 дня. Тем не менее, дата уборки 

Осенняя прополка рапса
Рассказывает менеджер-консультант компании 
«Август» в Калининграде Ольга ПРОВОРОВА.

ЗАЧЕМ ОСЕНЬЮ?

Запас семян сорных растений 
в почве очень велик, при этом наи-
более опасны сорняки, которые 
всходят одновременно с рапсом 
и  в начальные фазы его разви-
тия. В период от посева до обра-
зования розетки листьев рапса 
появляется много яровых и зиму-
ющих сорных растений. Они на-

носят в  осенний период одина-
ковый вред, несмотря на то, что 
яровые сорняки в зимнее время 
погибают. Конкуренция с сорны-
ми растениями провоцирует рапс 
на усиленное развитие надземной 
части в ущерб корневой системе, 
точка роста растений поднимает-
ся над поверхностью земли. Все 
это отрицательно влияет на пере-
зимовку культуры.

Кроме того, у озимого рапса 
есть особенность – ограниченное 
«окно» применения гербицидов. 
Весной культура быстро развива-
ется, и, когда опрыскиватель мо-
жет зайти в поле, зачастую расте-
ния уже переходят к бутонизации. 
А известно, что химпрополку нуж-
но провести строго до начала бу-
тонизации рапса, иначе возможно 
повреждение культуры. Да и сор-
няки легче контролировать, когда 
они в  уязвимых для гербицидов 
фазах и не переросли.

Поэтому посевы рапса необходи-
мо защитить от сорняков осенью.

ПОЧВЕННИКИ

Важно, чтобы всходы рапса поя-
вились раньше сорняков, поэтому 
оптимально довсходовое приме-
нение почвенных гербицидов. 
При этом необходимо учитывать 
следующие факторы:

• почву следует качественно под-
готовить – на поверхности не долж-
но быть комков и растительных 
остатков;

• верхний ее слой должен быть 
хорошо увлажнен;

• норму расхода гербицида  на 
малогумусных почвах следует 
уменьшить, а на высокогумусных 
суглинистых – увеличить.

Против злаковых и двудоль-
ных сорняков мы рекомендуем 
использовать почвенные герби-
циды Транш Супер, 2 - 3 л/га, Пи-
тон, 2,5 - 3 л/га или Симба, 1,3 - 
1,6 л/га. Выбор «почвенника» должен 
основываться на видовом составе 
сорняков. Если преобладают злако-
вые и некоторые двудольные сорня-
ки (виды проса, щетинник, щирица, 
марь белая), следует применить Пи-
тон или Симбу. Если доминируют 
двудольные сорняки и  некоторые 
злаковые (виды вероники, подма-
ренник, ромашка, яснотка, звездчат-
ка, метлица и др.)  – Транш Супер. 
Против многолетних сорняков, та-
ких как бодяк, осот, а также для конт- 
роля подмаренника цепкого следу-
ет применить баковую смесь с гер-
бицидом Трейсер, 0,2 л/га.

ПО ВЕГЕТАЦИИ

В отдельных случаях осенью мо-
жет понадобиться и обработка посе-
вов рапса по вегетации. Для борьбы 
со злаковыми сорняками применя-
ют граминициды: Миура, 0,8 - 
1,2 л/га (при преобладании пырея 
ползучего, видов проса, щетинника 
и овсюга) или Квикстеп, 0,4 - 0,8 л/га 

(при большом количестве мятлика 
однолетнего).

Против крестоцветных сорня-
ков, таких как горчица полевая, 
ярутка полевая, а также пикуль-
ника обыкновенного, звездчатки 
средней рекомендуем использо-
вать гербицид Эсток, 15 - 25 г/га 
совместно с ПАВ Адью или Аллюр 
от фазы семядолей культуры до 
образования цветочных бутонов. 
Препарат совместим с грамини-
цидами Миура и Квикстеп, а так-
же с фунгицидами Колосаль, Коло-
саль Про и инсектицидами.

ВАЖНО

Кроме гербицидов в осенний пе-
риод для защиты озимого рапса при-
меняют регуляторы роста Коло-
саль и Рэгги для предотвращения 
перерастания растений осенью, 
повышения их зимостойкости, а 
также инсектициды Борей, Бо-
рей Нео, Брейк для контроля вре-
дителей рапса.

«Поле Августа»
Фото О. Проворовой

О ней рассказывает начальник департамента 
маркетинга «Августа» Дмитрий БЕЛОВ.

должна определяться по степени 
огрубления кожуры картофеля.

ВАРИАНТЫ

Первый вариант, первая об-
работка – Суховей, 1 - 2 л/га (от-
крытие полога; не менее чем за 14 
дней до уборки); вторая обработ-
ка – Сахара, 0,125 л/га (окончатель-
ное подсушивание; в течение по-
следующих 7 - 10 дней).

Второй вариант, первая об-
работка – Сахара, 0,06 - 0,125 л/га 
(открытие полога; не менее чем за 
14 - 21 день до уборки); вторая об-
работка – Суховей, 1 - 2 л/га (окон-
чательное подсушивание; в тече-
ние последующих 7 дней).

Третий вариант – Сахара, 0,15 
л/га (однократно; не менее чем за 
14 - 21 день до уборки).

Четвертый вариант – Сахара, 
0,125 л/га + Суховей, 1 л/га (одно-
кратно; не менее чем за 14 дней до 
уборки).
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ПРАКТИЧЕСКИЙ ОПЫТ

Контактная информация

Никита Владимирович ИЗОСИМОВ
+7 (923) 498-06-67

В апреле 2023 года исполнилось 18 лет, как это 
предприятие Кемеровской области вошло 
в состав ХК «Сибирский деловой союз».

Сегодняшний день хозяйства 
мы обсудили с его руководите- 
лем Никитой Владимирови-
чем ИЗОСИМОВЫМ.

Как давно Вы работаете 
здесь?

Уже 10 лет. Начинал с эконо-
миста по труду и четвертый год – 
генеральный директор. Мой заме-
ститель Вадим Александрович 
Шкарупин после окончания ин-
ститута всю жизнь здесь работает 
агрономом, и до «СДС», и теперь 
в структуре холдинга.

Хозяйство у нас динамич-
но развивающееся. Сначала было 
17 тыс. га, потом 20, 22 тыс., а сейчас 
выросли до 25 тыс., плюс засеваем 
3 тыс. га под новый животноводче-
ский комплекс, для которого по-
требуются однолетние травы и ку-
куруза.

Пока у нас 400 голов черно-пес- 
трых буренок, надой которых 
в  среднем составляет 6,2 тыс. кг 
в  год, но есть и такие, которые 
в  день дают от 25 до 30 л. А в се-
редине мая был дан старт строи-
тельству нового комплекса на 2,4 
тыс. коров. В торжественном ме-
роприятии принял участие гу-
бернатор Кузбасса Сергей Евге-
ньевич Цивилев. Ввод первой 
очереди планируется уже в кон-
це этого года, поэтому собираем-
ся приобретать высокопродуктив- 
ных коров: в разных регионах Рос-
сии есть из чего выбрать.

Прошедшей зимой мы побы-
вали на мега-ферме «Августа» 
в  Татарстане, где приближаются 
к  среднему надою 10 тыс. кг. Со-
временный комплекс, такой, ка-
ким должен быть, чтобы производ-
ство молока было рентабельным.

Мы посетили и завод «Август- 
Алабуга», он внушает доверие. 
Наша задача – получать резуль-
тат, поэтому с кем попало работать 

Совершеннолетнее 
«Чебулинское»

не будем. На сегодняшний день 
у  нас около 7 тыс. га пшеницы, 
5 тыс. рапса, 4 тыс. ячменя, 3 тыс. 
гороха, 2 тыс. овса, 1 тыс. га льна, 
700 га кукурузы и почти 3 тыс. га 
однолетних трав на сенаж. Для за-
щиты культур пробовали разную 
«химию», какую – не будем озву-
чивать, но эффективность «авгу-
стовской» – налицо.

В защите растений продукция 
«Августа» у нас занимает уже око-
ло 60 %. Ею закрываем все зерно-
вые, против двудольных сорняков, 
например, широко используем ба-
ковую смесь гербицидов Балерина 
плюс Мортира – она эффективна. 
Очень хорошо работает гербицид 
для защиты кукурузы Фултайм, 
достойный препарат, я о нем само-
го лучшего мнения. Горох от ржав-
чины лечим Колосалем Про и т. д.

У коллег из ООО «Ваганово» пе-
реняли опыт по применению осе-

нью глифосатсодержащего герби-
цида Торнадо 540: обработали им 
стерню ячменя, когда там взошли 
сорняки, и убрали их. Убедившись 
в эффективности, стали этот прием 
шире использовать. Когда мы на-
чали более глубоко изучать пред-
посевную обработку полей, стали 
понимать, что порядка 30 % уро-
жая «съедают» многолетние сорня-
ки. Прежние технологии, культи-
вация, например, в полной мере от 
них не спасают. Поэтому сейчас ак-
тивно используем различные пре-
параты: и сплошного действия, 
и в посевах стараемся работать бо-
лее качественно.

Ждем новые продукты «Авгус- 
та», которые смогут заменить зару-
бежные, думаю, у компании есть 
много задумок по новинкам, ана-
логов которых ни у кого нет. Будем 
поддерживать все начинания, со-
вместно проводить эксперименты, 
и мы это уже делаем. Доверие есть, 
партнерские отношения сложи-
лись, будем их и дальше развивать, 
тем более в такие сложные времена. 

Расскажите о технике
Трактора у нас разные: есть со-

временные, энергонасыщенные  – 
«Claas», «John Deere», два «Case», 
один старенький, на 450 л. с., 
а в прошлом году купили мощней-
ший – 540 л. с. Но в силу обстоя-
тельств сейчас в основном пере-
ходим на РСМ 2375 и 2400. Плюс 
старые трактора «Buhler» в строю, 
еще канадского производства, есть 
МТЗ.

Мы тесно сотрудничаем с ком-
панией «Amazone»: у нас ее сеялки 
«Citan», распределители удобрений 
«Amazone zam», прицепные опры-
скиватели – шесть 36-метровых 
и восемь 24-метровых. Есть и  два 
«ростсельмашевских» агрегата.

В 2022 году мы поменяли все 
щелевые форсунки на опрыскива-
телях на специальные – 3D, созда-

ющие облако, полностью окуты-
вающее растения. Часть форсунок 
приобрели у «Amazone», а часть – 
у компании «Агроман», она тоже их 
производит. И положительный ре-
зультат есть. Если в 2019 году сред-
няя урожайность зерновых состав-
ляла 22,1 ц/га, то в 2022-м – 40 ц/га, 
а рапса – 23 ц/га.

А в целом чем обусловлен 
такой рост?

Во-первых, мы взяли интен-
сивные, более урожайные сорта: 
пшеницы – Буран, Экстра, ячме-
ня  – Грейс, применили новые тех-
нологии посева, используя сеялки 
с внесением КАС.

Прошлый год был настолько за-
сушливым, что мы задумались, 
а  нужно ли нам столько разных 
культиваторов? Весной всю зем-
лю высушили благополучно, по-

том посеяли в сухую почву и ждали 
всходов. Тут же, кстати, переплани-
ровали все инвестиции, купили тех-
нику, которая и  в засушливый год 
будет нормально работать, и когда 
влаги хватает  – дискаторы, две се-
ялки «Horsch», еще две планируем. 
Они дисковые, с возможностью вне-
сения в междурядья жидких удоб- 
рений. Там, где их использовали 
в  2022 году, они в засуху сработа-
ли как надо, хороший был урожай. 
А если бы применили на рапсе ре-
гулятор роста…

Рэгги, например…
Да… То он скорее всего еще боль-

ше разветвился, результат был бы 
выше. Осенью 2021 года мы внесли 
аммиак на площади около 900 га, 
а весной посеяли 500 га рапса и 
400 – ячменя. Плюс с посевом 
внесли КАС 32, а рядом на поле 
разбросали аммиачную селитру, 
так она до середины июня лежа-
ла, пока дожди не пошли. А КАС – 
в почве делали срез – весь разо-
шелся, думаю, что растения на 
старте взяли его полностью.

«Амазоновские» комплексы 
«Citan» могут внести только один 
вид удобрений, а у «Horsch» есть 
возможность дать два вида: в ря-
док  – сложные, а в междурядья – 

22 июня. В. А. Шкарупин (справа) и менеджер «Августа» С. А. Рябцев на поле кукурузы, обработанной Фултаймом

азотные, с помощью системы MRB, 
которой оснащен комплекс.

По вегетации стараемся под-
кормить зерновые карбамидом, на 
рапсе применяем микроудобре-
ния, серу, бор. Но, честно говоря, 
пока мы больше используем при-
родный потенциал почвы.

Можно, конечно, получить 
и 70, и 80 ц/га – проблем нет, яч-
мень в  2022 году давал за 60 ц/га. 
Вопрос в другом – сколько это бу-
дет стоить. Какой смысл в том, что 
мы внесли много удобрений, про-
вели массу разных операций, если 
себестоимость зерна около 10 руб.? 
При цене 12 - 16 руб/кг мы бы мог-
ли конкурировать, а когда она упа-
ла до 7 - 8 руб…

У нас есть оподзоленные чер-
ноземы, различные подзолистые 
почвы, соответственно и подход 
к ним разный. На черноземе безо 

всяких удобрений можно получать 
30 ц/га, а если их дать немножко – 
уже можно намолотить 40 - 45 ц/га, 
как мы и делаем. На всю площадь 
вносим порядка 2,5 тыс. т азотных 
удобрений, включая КАС, это чуть 
больше 100 кг/га, а фосфорных – 
50 кг/га, пока этого достаточно.

По использованию удобрений 
ориентируемся на рынок зерна: бу-
дет цена – станем их вносить на 
урожай 80 - 100 ц/га и получать его. 
Это все реально, мы это проходили. 
Я думаю, в наших условиях «пры-
гать» выше 50 ц/га при стабильном 
урожае не имеет смысла, пока на 
рынке нет здоровой конкуренции.

Несмотря на все это, вы 
же с прибылью?

В первую очередь с урожаем – 
в прошлом году он составил в це-
лом 65 тыс. т.

Большой у вас коллектив?
280 человек. При этом в живот-

новодстве занято всего 36. Просто 
у нас есть все, что необходимо для 
работы и жизни на селе: три базы, 
три зерносклада с сушилками, 
большая ремонтная территория 
с хорошими мастерскими. В них –  
токарные станки, сварочные полу-
автоматы, плазменная резка метал-
ла и др.

Немного о ваших планах…
Два года назад была поставле-

на задача идти вперед, развивать-
ся. Перспектива – увеличение зе-
мельного клина до 50 тыс. га. Это 
мы сейчас немного шаги поумери-
ли, а в 2021 году ввели сразу 10 тыс. 
га. Земля – это главное наше богат-
ство, страны нашей.

Спасибо вам за позитив 
и за беседу!

Материал подготовили
Людмила МАКАРОВА
и Альгирдас РУЙБИС

Фото Л. Макаровой 
и А. Старцева

Уровень производства на заводе 
«Август-Алабуга» внушает доверие“

Н. В. Изосимов



Август № 8  |  20238

МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ

В Беларуси ежегодно высевают 
порядка 450 тыс. га тритикале, что 
в сравнении с другими злаковы-
ми культурами – рожью (350 тыс.) 
и пшеницей (600 тыс.) – говорит 
о том, что за несколько десятиле-
тий она заняла значительное мес- 
то в зерновом клине страны.

Основное направление исполь-
зования было и остается зернофу-
ражным – из зерна тритикале де-
лают комбикорма для КРС, свиней 
и птицы. В то же время с каждым 
годом все интенсивнее тритика-
ле применяют в бродильной про-
мышленности при производстве 
спирта и кваса.

Отдельная тема – получение 
хлеба. Конечно, по сравнению 
с  пшеницей тритикале содер-
жит меньше клейковины и бел-
ка, и  хлеб из нее выходит менее 
объемным, но по питательности, 
пользе для организма и вкусовым 
качествам он зачастую превосхо-
дит пшеничный. Хлеб из трити-

Перспективная тритикале

кале сегодня не находит широ-
кого применения в производстве 
в Беларуси, потому что крупные 
хлебозаводы ориентируются на 
уже годами отработанную техно-
логию, проверенные ингредиен-
ты и не заинтересованы что-то ме-
нять. С другой стороны, тритикале 
может быть интересна маленьким 
хлебопекарням как в плане эконо-
мики, так и для расширения ассор-
тимента хлеба для здорового или 
диетического питания.

Не стоит забывать о том, что 
зеленая масса этого злака может 
применяться весной на корм ско-
ту. До появления тритикале для 
этих целей использовали рожь, 
но зеленая масса тритикале более 
сочная, менее грубая и характери-
зуется лучшей питательной цен-
ностью.

НАПРАВЛЕНИЯ СЕЛЕКЦИИ

Для каждого вида использо-
вания зерна нужны свои сорта 
тритикале. Например, для бро-

дильного производства требует-
ся высокое содержание крахмала. 
В процессе получения таких сор- 
тов мы не контролируем содер-
жание белка и клейковины, кото-
рые находятся в отрицательной 
корреляции с крахмалом (чем 
больше одного, тем меньше дру-
гого и  наоборот). Следовательно, 
«спиртовые» сорта не подойдут 
для хлеба.

Для хлебопекарного направ-
ления мы создаем сорта с по-
вышенным содержанием белка 
и  клейковины в зерне, для этого 
зачастую скрещиваем их с луч-
шими сортами пшеницы, на ка-
ждом этапе оцениваем качество 
материала и отбираем формы 
с  максимальным уровнем нуж-
ных показателей.

Зеленоукосные сорта – особая 
ветвь селекции. Здесь мы про-
водим исследования на урожай-
ность зеленой массы, содержание 
в ней сухого вещества и  пита-
тельность. При этом зерновая 
продуктивность для таких сортов 
не важна.

По каждому из направлений 
мы оцениваем материал на пред-
мет устойчивости к болезням, по-
леганию, зимостойкости и засу-
хоустойчивости. Как правило, от 
общего количества образцов, за-
пускаемых в селекционный про-
цесс, на выходе остается 1 - 2 %, 
которые потом передаются в гос-
сортоиспытание.

Конкурсное сортоиспытание 
мы проводим на двух уровнях ин-
тенсификации технологий. На од-
ном – используем только герби-
цид и удобрения для выявления 
сортов, которые должны давать не-
большой, но стабильный урожай 
при минимуме затрат; на другом – 
включаем остальные элементы ин-
тенсификации (микроэлементы, 
ретарданты, дополнительные дозы 
азота, фунгициды, инсектициды 
и  прочее), создавая сорта, способ-
ные выдерживать высокие дозы 
удобрений и отзываться повышен-
ной урожайностью.

В результате мы получаем про-
дуктивную тритикале, подходя-
щую для разных видов использо-
вания и адаптированную к нашим 
условиям. Для сравнения: поль-

ские сорта, занимающие в Белару-
си второе место по популярности, 
хотя и потенциально более уро-
жайные (при интенсивной агро-
технологии), менее устойчивы 
к  заморозкам, перезимовке, пора-
жению болезнями.

НОВЫЕ СОРТА

Сегодня более 80 % посевов три-
тикале в республике занимают бе-
лорусские сорта. Самым распро-
страненным и по сей день остается 
зернофуражный сорт Динамо. Он 
районирован и в России, а в Бела-
руси используется в качестве стан-
дарта в Инспекции по испыта-
нию и охране сортов растений. Но 
несмотря на его отличные каче-
ства, Динамо сеют уже более 5 лет, 
и  он устарел. Его место достой-
ны занять выведенные в послед-
ние три года сорта: Звено, Славко, 
Атлет 17, Гродно, Устье, Бере-
зино. У каждого из них своя спе- 
цифика. Так, у  Устья и Славко по-
вышенное содержание крахмала  – 
их предпочтительно выращивать 
для производства спирта. Атлет 17 
и Гродно – короткостебельные (90 - 
110 мм), а значит, более устойчивые 
к полеганию, они выдерживают 
большие дозы удобрений. Потен-
циальная урожайность всех новых 
сортов превышает 90 ц/га, а  сред-
няя – 60 ц/га зерна. Для белорус-
ской тритикале по сравнению с за-
рубежной характерны меньшая 
требовательность к интенсифика-
ции и большая устойчивость к бо-
лезням. Наши сорта лучше адапти-
руются к преобладающим здесь 
видам и расам патогенов.

ЗАЩИТА

Рассказывает начальник тех-
нологического отдела ЗАО Тор-
говый дом «Август» (Беларусь) 
Иван Иванович ЯЦКЕВИЧ.

«В середине семидесятых, когда 
тритикале только начала внедрять-
ся на полях СССР, это была одна 
из самых устойчивых к болезням 
зерновая сельхозкультура. Сегод-
ня почти все проблемы, присущие 
родительским формам, могут про-
явиться в тот или иной год: муч-
нистая роса, ринхоспориоз, септо-

НАУКА риоз, фузариоз колоса, корневые 
гнили, спорынья… нет разве что 
пока головни.

Впрочем, развитие болезней 
сильно зависит от погоды. В таком 
засушливом сезоне, как этот, ког-
да дождей нет с середины весны 
(прим. ред.: беседа состоялась 22 
мая), – нет условий для патогенеза 
мучнистой росы. А значит, веро-
ятнее всего, можно обойтись дву-
мя традиционными фунгицидны-
ми обработками – по флаговому 
листу и в фазе начала цветения 
для защиты от болезней колоса. 
Тогда как во влажные годы при ин-
тенсивном развитии мучнистой 
росы мы рекомендуем проводить 
еще одно опрыскивание препара-
тами в стадии конец кущения - на-
чало выхода в трубку.

Для озимых культур в Беларуси, 
в том числе для тритикале, остро 
стоит проблема выпревания. Ему 
в  большей степени подвержены 
сорта зарубежной (западной) се-
лекции, особенно при ранних сро-
ках сева. Выпревание – процесс 
физиологический, с ним практи-
чески невозможно бороться. Кро-
ме этого тритикале довольно силь-
но поражается снежной плесенью, 
поэтому все семена этой культу-
ры мы рекомендуем обрабатывать 
специализированными препарата-
ми, такими как Байсайд и Терция.

В республике очень популярна 
осенняя гербицидная обработка 
озимой тритикале комбинирован-
ными препаратами с почвенным 
действием, защищающая как от 
двудольных сорняков, например, 
от подмаренника цепкого, ромаш-
ки, а также падалицы рапса, после 
которого в большинстве случаев 
и сеют тритикале, так и от злако-
вых, например, от метлицы.

У такого метода есть как плю-
сы, так и некоторые минусы: осен-
няя обработка снимает конку-
ренцию сорняков и культуры 
с самого начала вегетации и помо-
гает разгрузить напряженный пе-
риод весенних полевых работ, но 
при этом не всегда действия даже 
очень хороших препаратов хва-
тает до уборки, кроме того, три-
тикале может и  не перезимовать, 
и вложенные в ее защиту средства 
попросту сгорят.

В качестве осеннего гербици-
да с почвенным действием, эффек-
тивного против широкого спектра 
сорняков, отлично зарекомендовал 
себя «августовский» Морион, кото-
рый в Беларуси зарегистрирован 
на тритикале в норме 0,75 - 1 л/га, 
после посева до всходов или в фазе 
1 - 3 листьев - кущения культуры.

О новых белорусских сортах и потенциале 
культуры рассказывает заведующий 
лабораторией тритикале НПЦ НАН Беларуси 
по земледелию Виктор Николаевич 
БУШТЕВИЧ.

Новые белорусские сорта озимой тритикале, включенные в Госреестр РБ в 2021 - 2022 гг.

Название Звено Славко Атлет 17 Гродно Березино Устье

Вегетационный период, 
дней

300 - 302 305 -307 310 - 312 312 - 315 310 - 315 310 - 312

Максимальная урожай-
ность, ц/га

90,4 103 94,7 97,8 93,1 106

Масса 1000 зерен, г 46,4 45,1 44,8 43,8 45,6 42

Содержание сырого
протеина, %

10,5 - 11,9 8,7 - 9,1 10 - 12 9,7 - 11 10 - 11 10 - 10,5

Содержание крахмала, % 73,3 76 67,7 69,3 71,3 74

• Др. сорта• Динамо (РБ)

• Прометей (РБ) • Импульс (РБ)

• Благо (РБ) • Жыцень (РБ)

• Амулет (РБ) • Эра (РБ)

• Анось (РБ) • Березино (РБ)

• Заречье (РБ) • Гренадо (П)

• Боровик (П) • Алико (П)

• Толедо (П) • Тадеус (Г)

Сортовой состав озимой тритикале в Беларуси, 2022 г.
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Слева направо: С. И. Гордей, Э. П. Урбан, В. Н. Буштевич, А. М. Медведев

Контактная информация

Отдел тритикале НПЦ НАН 
Беларуси по земледелию
+375 (29) 613-41-38
triticale@izis.by

Иван Иванович Яцкевич
+375 (44) 784-62-19

ФИЦ «Немчиновка»
+7 (495) 107-40-00

Контактная информация

Игорь Васильевич ГРИДИН
+7 (962) 400-30-20

До и после 
посева

АГРОТЕХНОЛОГИИ

Управление будущим урожаем озимой пшеницы 
начинается еще до посевной. Какие ошибки 
подстерегают агронома на начальных этапах 
и как их избежать?

Об этом читателям рассказывает 
ведущий менеджер-технолог пред-
ставительства «Августа» в  Ставро-
поле Игорь Васильевич ГРИДИН.

В нашем регионе резко конти-
нентальный климат, поэтому веге-
тация озимой пшеницы проходит 
в жестких условиях. Планируя по-
лучить максимальную отдачу от 
культуры, при этом оптимизиро-
вав затраты по уходу за ней, нуж-
но четко знать, какие фазы развития 
проходит пшеница, насколько они 
влияют на структуру урожая, а так-
же факторы, которые могут менять 
продуктивность в тот или иной пе-
риод жизни растений. Понимая 

агротехнологическое значение каж- 
дой фазы роста культуры, мы мо-
жем принимать правильные реше-
ния о том, какие действия и когда 
будут остро необходимы для фор-
мирования запланированного уро-
жая. В первую очередь речь идет 
о мероприятиях по защите рас-
тений и применении удобрений. 
Тему про норму высева в этой ста-
тье пока затрагивать не будем, хотя 
она тоже очень важна.

Для определения стадий роста 
озимой пшеницы принято пользо-
ваться международной шкалой по 
Задоксу (Zadoks), согласно которой 
каждой фазе присваиваются чис-
ловые коды. Сегодня речь о перио-
де от нулевой стадии (семена) и до 
макростадии 20 (кущение).

ПОДГОТОВКА СЕМЯН

Напомню порядок действий на 
этапе подготовки семенного мате-
риала. Сначала нужно отдать его 
на экспертизу в лабораторию, что-

бы проверить посевную годность, 
определить наличие возможных 
патогенов и места их локализа-
ции – на поверхности или внутри 
семени. Учтем, что вредные орга-
низмы могут находиться еще и в 
почве – поэтому важно также про-
вести исследования ее фитопато-
генного состава. В зависимости от 
результатов анализов выбирают 
протравители с необходимым со-
ставом действующих веществ. Тех-
нологи «Августа» всегда готовы 
подсказать аграриям, какой препа-
рат лучше подойдет, и далее помо-
гать на всех этапах производства.

Эффект от обработки семян за-
висит не только от самого препа-
рата, но и от качества ее выполне-
ния: какая машина используется, 
насколько квалифицирован пер-
сонал, хорошо ли очищен семен-
ной материал. Если протравливать 
битые, дробленые зерновки, засо-
ренные пылью и шелухой, то эти 
примеси поглотят большую часть 
раствора препарата.

Но даже идеальное протравли-
вание не может быть панацеей от 
всех проблем – это всего лишь пер-
вый этап защиты растений на ран-
них стадиях их развития.

Протравители «Августа» для 
озимой пшеницы: Бункер, Виал 
ТрасТ, Виал Трио, Кредо, Оплот, 
Оплот Трио, Табу, Табу Нео, Табу 
Супер, Терция, Тирада, ТМТД ВСК, 
Синклер, Хет-Трик.

ПОСЛЕ ПОСЕВА

Если ситуация с сорняками 
на поле сложная, например, из-
за корнеотпрысковых видов или 
на вновь вводимых в севооборот 

землях, то может потребоваться 
предпосевная и довсходовая об-
работка гербицидами. Довсходо-
вую важно закончить до наступ- 
ления стадии 08 – появления ко-
леоптиле на поверхности почвы. 
Увидеть растения в этой фазе 
можно в косых лучах солнца, на-
пример, на восходе.

Гербициды для посевов ози-
мой пшеницы до всходов: Тор-
надо 500 или 540 (предпосевная 
обработка) и Морион для осенней 
химпрополки против однолетних 
двудольных, в том числе устойчи-
вых к 2,4-Д и МЦПА, и некоторых 
злаковых сорняков.

Следующие фазы развития 
очень важны. Стадия 11 (сформиро-
вался первый лист) – время борьбы 
против мышевидных грызунов. На 
стадии 12 над поверхностью поч- 
вы уже видны два листа и появля-
ется макушка третьего, на 13 и 14 – 
три и четыре листа соответственно. 
И это – сигнал о том, что пшеница 
переходит к одному из ключевых 
этапов для будущего урожая – ку-
щению.

Гербицид для осеннего при-
менения в фазе 2 - 3 листа - конец 
кущения культуры и ранние фазы 
роста сорняков: Бомба.

КУЩЕНИЕ

Пока мы наблюдаем за первы-
ми листьями пшеницы, на глубине 
примерно в 2 см (в среднем – 1,5 - 
3 см) формируется узел кущения – 
самый важный орган в  структуре 
урожая. Он всегда располагается 
именно в этом слое, даже если по 
тем или иным причинам семе-
нам пришлось прорастать с  боль-

шой глубины. В  этом случае уча-
сток зародышевого стебля от 
семени до первого листа (мезо-
котиль) вырастает на большую 
длину по сравнению с  обычной. 
Он очень уязвим, поэтому на на-
ших тяжелых и  медленно про-
гревающихся почвах каждый 
лишний сантиметр мезокоти-
ля уже отнимает у нас в среднем 
10 ц/га урожая от потенциальных 
возможностей сорта! Поэтому 
глубину сева желательно выдер-
живать не более 4 см вне зависи-
мости от принятой в хозяйстве 
технологии.

В большинстве случаев узел ку-
щения начинает формироваться 
еще осенью, а его состояние и жиз-
неспособность после выхода из 
зимы станет решающим фактором, 
от которого будет зависеть дальней-
шая судьба поля. При возобнов-
лении весенней вегетации нужно 
позаботиться об азотной подкорм-
ке и  защите растений от вредных 
объектов. Нужно помнить, что дей-
ствие протравителей не бесконеч-
но, и ранневесенняя защита расте-
ний от болезней (мучнистой росы, 
снежной плесени, корневых и при-
корневых гнилей) – очень важный 
вклад в будущий урожай.

Фунгициды для ранних про-
филактических обработок и ле-
чения посевов: Бенорад, Кредо.

Подготовила Елена ПОПЛЕВА

Также в этом году мы предложим нашим потребителям еще один вы-
сокоэффективный трехкомпонентный препарат под названием Сплит. 

У тех хозяйств, которые практикуют гербицидную защиту тритика-
ле весной, большой популярностью пользуются препараты против дву-
дольных сорняков Бомба, Балерина, Балерина Форте в смеси с противо- 
злаковым препаратом Ластик Экстра. Также в этом году на рынок успеш-
но вышла новинка от компании «Август» – комбинированный гербицид 
Атлетик, который эффективен против комплекса злаковых и двудольных 
сорняков».

ВСТРЕЧА В ПОДМОСКОВЬЕ

4 июля делегация НПЦ НАН Беларуси по земледелию во главе с за-
местителем генерального директора по научной работе Эромой Пет- 
ровичем Урбаном приняла участие в научно-практическом семина-
ре по новым сортам и передовым технологиям в растениеводстве «День 
поля-2023». Он прошел в Федеральном исследовательском центре «Нем-
чиновка». В составе белорусской делегации также были заведующий 
отделом озимых зерновых культур Станислав Иванович Гордей 
и В. Н. Буштевич.

Ученые «Немчиновки» продемонстрировали селекционные посевы 
новых сортов зерновых и зернобобовых культур и технологии их воз-
делывания; обсудили вместе с коллегами перспективы научной коопе-
рации; обменялись опытом и селекционным материалом.

И. о. заведующего лабораторией озимой тритикале ФИЦ «Немчинов-
ка» Анатолий Михайлович МЕДВЕДЕВ рассказал участникам ме-
роприятия о перспективах селекции тритикале в России.

«Тритикале – молодая культура, ей недавно исполнилось 100 
лет. Сегодня в мире ее выращивают на 4 млн га. Больше всего куль-
туру сеют в Польше – 1,5 млн га, Германии – 700 тыс. га, Франции – 
600 тыс. га и Беларуси – 450 тыс. га. 

К сожалению, в России в последние годы интерес к тритикале силь-
но уменьшился. Ее посевы не превышают 200 тыс. га (тогда как еще не-
сколько лет назад было свыше 400 тыс.). И это при том, что селекцион-
ная работа не останавливается. В госреестре РФ 110 сортов, полученных 
12 институтами нашей страны. Прямо сейчас на конкурсных испыта-
ниях у нас 40 сортов, восемь из которых – короткостебельные.

За последние пять лет в «Немчиновке» созданы и внесены в Госре-
естр селекционных достижений РФ три новых сорта тритикале: Арк- 
тур, Капелла и Акинак. Все они короткостебельные, устойчивые к муч-
нистой росе, ржавчине. Их потенциальная урожайность при сред-

ней защите и агротехнике – 100 - 
120 ц/га.

У сорта Арктур масса 1 тыс. 
зерен – 45,1 г, содержание сы-
рой клейковины 23 - 24 %, а сила 
муки 250 W, что говорит о хоро-
ших хлебопекарных качествах. 
Время созревания – среднеран-
нее. Допущен к использованию 
в Средневолжском регионе.

Сорт Капелла среднеспелый, 
создан совместно с учеными 
Самарского ФИЦ РАН для фу-
ражных целей и силосования. 
Его зерно содержит 16,2 % бел-
ка, масса 1  тыс. зерен составля-
ет 46,6 г. Также включен в  Гос- 
реестр по Средневолжскому ре-
гиону.

Акинак – сорт раннеспе-
лый, разработан вместе с ФНЦ 
имени И. В. Мичурина и вклю-
чен в госреестр по ЦЧР. Его мож-
но успешно возделывать для 
кормовых целей, а также ис-
пользовать в качестве исход-
ного материала для создания 
новых высокопродуктивных сор- 
тов тритикале.

Всех, кто заинтересован вы-
ращивать тритикале, мы при-
глашаем в наш институт – у нас 
20 т оригинальных семян из пи-
томника размножения».

По результатам визита НПЦ 
НАН Беларуси по земледелию 
и ФИЦ «Немчиновка» подписали 
договор о сотрудничестве.

Записал Альгирдас РУЙБИС
Фото Л. Макаровой и из архива 

НПЦ НАН Беларуси по земледелию
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

химического обследования можно принимать правильные решения по 
корректировке систем питания.

Способов получить такие данные много. Существует государственная 
программа мониторинга земель сельскохозяйственного назначения, которая 
предусматривает проведение агрохимических обследований раз в пять лет. 
Однако в своей практике мы видим, что результаты подобных обследований 
не всегда понятны в хозяйствах и не везде служат основой для изменения сис- 
тем питания растений. Нередко аграрии обращаются в нашу лабораторию 
за услугами сравнительного обследования, когда мы выполняем определен-
ные анализы почвы. На какие же показатели следует обратить внимание зем-
ледельцев Черноземья в первую очередь?

КИСЛОТНОСТЬ И КАЛИЙ

PH почвенного раствора – очень важный фактор плодородия: как показа-
ли наши исследования, повышенная кислотность почвы сильно сокраща-
ет возможности культуры реализовать свой биологический потенциал. Од-
нако удивительно, как редко хозяйства Тамбовской, Липецкой, Орловской 
и других областей Центрально-Черноземного региона обращали внимание 
на этот показатель за семь лет работы нашей лаборатории!

Еще одна распространенная проблема полевых культур – недостаток ка-
лия в почве. Все дело в том, что за нашими черноземами с восьмидесятых 
годов закрепилась репутация хорошо обеспеченных этим элементом, куда 
его можно не вносить. Однако не стоит забывать, что тридцать лет назад мы 
получали урожаи совсем другого уровня, чем сейчас. Вынос калия резко 
возрос, а традиция не обращать на него внимание осталась. Скажу по свое-
му опыту агрохимических обследований в Мичуринском районе Тамбов-
ской области: когда я в 2006 году начинал ими заниматься, концентрация 
этого элемента по Чирикову чаще всего была в диапазоне 300 - 600 (мг/кг 
почвы). Сейчас же цифры совершенно другие: 130, 120, 90!

Это говорит о том, что не все хозяйственники грамотно относятся к во-
просу обеспечения растений калием, при этом севообороты стали очень 
интенсивными и насыщенными «калиелюбивыми» культурами, такими 
как подсолнечник, свекла, кукуруза, и это очень сильно истощает почвы. 
Пока дефицит не стал настолько явным, чтобы лимитировать урожаи, но 
еще немного без калийных удобрений – и продуктивность культур сущест- 
венно «просядет».

Могу сказать, что среди наших клиентов разобраться в агрохимических 
вопросах чаще других пытаются фермеры, работающие на полях общей 
площадью до 5 тыс. га земли. Они вкладываются в разработки систем пи-
тания и своим примером показывают, какой результат это приносит. Недо-
статок калия в КФХ компенсируют при помощи сложных удобрений либо 
хлорида калия, который до сих пор можно назвать самым недорогим и эф-
фективным решением. Однако вносить хлористый калий нужно обязатель-
но осенью под зиму, чтобы хлор успел «уйти», так как некоторые культуры, 
«любящие» калий, чувствительны к повышенным концентрациям хлора. 
Также удобрение следует заделывать в почву, что представляет определен-
ную сложность для тех, кто использует технологию No-till или отдельные 
ее элементы. Но когда хозяйство вносит калий в действительно хороших 
дозах, закладывая в расчет приближение к биологическому потенциалу 

альных данных о потенциальном 
плодородии их земель. Это рН 
почвенного раствора, сумма об-
менных оснований и степень на-
сыщенности ими, а  также содер-
жание мезо- и микроэлементов.

ЗНАНИЕ – СИЛА

Потенциальное плодородие 
почвы представляет собой один 
из краеугольных камней для ре-
ализации биологического потен-
циала культуры и сорта. Только на 
основе корректных данных агро-

Вот это учеба!

Кормите почву

С удобрениями в хозяйствах 
иногда все еще работают по инер-
ции, по давно разработанным лека-
лам. Что же нужно сделать, чтобы 
полноценно использовать агрохи-
мический ресурс? Отвечает ру-
ководитель «Агроанализ-Центра» 
в г. Грязи Липецкой области Вяче-
слав Николаевич КРАСИН.

«Когда начинаешь разбирать-
ся, почему в отношении руково-
дителей к питанию растений слу-
чился «застой», то понимаешь, 
что в  первую очередь хозяевам 
не хватает стандартных, но акту-

В начале июля «АгроЛабораторию-Ливны» 
в Орловской области посетили второкурсники 
Воронежского государственного университета.

АГРОТЕХНОЛОГИИ урожая сорта, то мы видим отлич-
ную отдачу.

СОХРАНИМ ЧЕРНОЗЕМ

Хочу призвать всех аграриев 
относиться к земле не только как 
к  источнику сиюминутного дохо-
да, но и как к ресурсу нашей стра-
ны и будущих поколений, который 
нужно сохранить. Для этого следу-
ет разрабатывать системы питания, 
которые не просто эксплуатируют 
почвенное плодородие, но и позво-
ляют пополнять его или в крайнем 
случае сохранять на том же уровне, 
на котором оно есть сейчас. Только 
на пестицидах, листовой подкорм-
ке и погоде не достичь новых про-
рывов в урожайности: пора интен-
сифицировать системы питания.

Возможно, мои слова покажут-
ся кому-то слишком категоричны-
ми. Но я призываю читателей об-
ратить внимание на то, насколько 
по сравнению даже с 2000 годом 
агрохимические показатели на ва-
ших полях изменились по резуль-
татам стандартных обследований, 
которые проводят подведомствен-
ные государству структуры. И по-
стараться сделать из этого пра-
вильные выводы, быть готовым 
изменить отношение к системам 
питания и сохранению почвенно-
го плодородия.

«Агроанализ-Центр» не только 
ставит диагнозы подобных проб- 
лем, но предлагает решения. Мы 
создаем картограммы и картоза-
дания для дифференцированного 
внесения жидких удобрений, ту-
ков и  мелиорантов. Эти методики 
отработаны, они зарекомендовали 
себя у  многих фермеров, которые 
получают большие урожаи достой-
ного качества. Ждем вас в  «авгу-
стовских» агролабораториях!»

Записала Елена ПОПЛЕВА

Поиск новых форм потенци-
ального партнерства «Ав-
густа» с  учебными заве-

дениями приводит к  интересным 
результатам. Например, работой ла-
боратории в Ливнах с  подачи пре-
подавателя-исследователя кафедры 
биохимии и физиологии клетки ме-
дико-биологического факультета 
ВГУ Галины Борисовны Анохиной 
заинтересовались студенты второго 
курса. Несколько групп приехали 
на экскурсию вместе с  преподава-
телями, чтобы узнать, чем занима-
ются в лаборатории, а заодно и по-
знакомиться с потенциальным 
работодателем.

В ходе встречи гостям рас-
сказали о разнонаправленной 
деятельности «Августа», но ос-
новной темой была, конечно, не-
посредственная ежедневная ра-
бота лаборатории, входящей 
в  сеть агроконсалтинговых под-
разделений компании в России. 

Экскурсия позволила сформи-
ровать у студентов представле-
ние о методах лабораторной диаг- 
ностики болезней растений, а так-
же различных анализах семян, 
зерна, почвы, воды.

После просмотра гербарных 
материалов, фотоархива и кол-
лекций патогенов многие буду-
щие специалисты признались, 
что и не предполагали такого раз-
нообразия болезней растений. 
Даже существование некоторых 
сельскохозяйственных культур 
стало для них открытием, в том 
числе их продовольственное зна-
чение. Однако следует отметить 
смышленость и  неожиданную 
осведомленность некоторых сту-
дентов о головне, а также споры-
нье злаков, склероции которой 
они легко отличали в массе зерна.

Конечно же, будущие специа-
листы высоко оценили оснащение 
лаборатории, особенно впечатли-

ли оптические приборы. Несколь-
ко студентов даже прониклись 
желанием поработать с микроско-
пами с камерами.

Вуз очень заинтересован в со-
трудничестве с «Августом». Те-
перь у  «АгроЛаборатории-Лив-
ны» появилась возможность 
предлагать темы исследований 
для выпускных бакалаврских 
работ в соответствии с  потреб-
ностями подразделения и за-
просами клиентов «Августа», 

а  также приглашать студентов 
на производственную летнюю 
практику.

Перенимая опыт сотрудников 
лаборатории, приобретая полез-
ные навыки и знания, будущие 
специалисты смогут повысить 
свой теоретический и практи-
ческий уровень. И на практи-
ке применить знания в области 
биохимии, микробиологии и фи-
зиологии растений, полученные 
в стенах нашей лаборатории.

Татьяна ЛЕДЕНЕВА,
руководитель региональной группы

«АгроЛаборатория-Ливны»

Встреча в «АгроЛаборатории-Ливны»

Контактная информация

«АгроЛаборатория-Ливны»
+7 (919) 200-39-06

«Агроанализ-Центр»,
г. Грязи, Липецкая область
+7 (474) 613-51-06

В лаборатории «Августа» «Агроанализ-
Центр» в г. Грязи Липецкой области 
отмечают: нужно улучшать питание 
культурных растений.
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В середине июня завод «Август-Алабуга» и агрофирму 
«Август-Муслюм» в Татарстане посетила делегация представителей 
аграрного бизнеса Азербайджана. По окончании поездки они 
поделились своими впечатлениями с нашим корреспондентом.

Руководитель департамента продаж и маркетинга ЗАО «ЭМА» 
Мехмет Манавоглу: «В 2021 году наша компания стала дистрибьютором 
«Августа», и, судя по приросту объемов реализации – порядка 30 % в год, 
мы уверены, что сотрудничество будет длительным.

ЗАО «ЭМА» создано в 1996 году. Тогда в Азербайджане начались серьез-
ные преобразования в аграрном секторе: землю колхозов и совхозов пе-
редали местным жителям, было создано множество мелких фермерских 
хозяйств. К этому времени прекратило свою деятельность объединение 
по поставке техники и сельхозхимии, поэтому возникли проблемы с их 
ввозом в страну. А так как без современных сельхозмашин, средств за-
щиты растений и удобрений невозможно повысить производительность 
и улучшить качество урожая, для их поставки в республику и была обра-
зована наша компания.

На сегодняшний день она имеет высокий рейтинг и пользуется большой 
популярностью среди местных фермеров. Основной вид деятельности  – 
продажа пестицидов и удобрений, и по этому направлению мы лидируем 
в республике. Помимо этого мы поставляем технические средства для во-
доочистки и дезинфекции, а также ведем обработку дезинфицирующими 
средствами крупных складов, супермаркетов и других объектов.

Основным фактором успеха «ЭМА» является огромная работа восьми 
региональных агрономов, деятельность которых заключается не только 
в рекомендациях. Можно сказать, что практически круглый год мы с их 
помощью находимся в тесном сотрудничестве с фермерами, живем их за-
ботами, проблемами, успехами.

Когда представители «Августа» предложили нам вместе с нашими ос-
новными партнерами посетить завод «Август-Алабуга» и агрофирму «Ав-
густ-Муслюм» в Татарстане, мы, естественно, согласились. Главной целью 
поездки было увидеть, как производится продукция «Августа», которую 
мы рекомендуем нашим клиентам и применяем на сельхозугодьях, а так-
же посмотреть, как эти препараты работают в агропредприятиях ком-
пании. Несмотря на значительные различия в выращиваемых культу-
рах в Татарстане и Азербайджане (все-таки у нас преобладают плодовые 
и овощные), между нами есть много общего. Например, пшенице и куку-
рузе в нашей стране сейчас тоже уделяется большое внимание.

Побывав в заводских цехах и на полях в Муслюмово, мы подтвердили 
для себя, что «Август» занимает топовые позиции на международном рын-
ке. И теперь, когда будем предлагать своим заказчикам его продукцию, мо-
жем с полной уверенностью утверждать, что это препараты достойного 
уровня. А узнав многие тонкости их применения, станем обязательно учи-
тывать это в своих рекомендациях. Я очень надеюсь, и даже уверен, что 
компания займет весомую долю на рынке ХСЗР Азербайджана, а объем реа-
лизации ее продукции будет на том уровне, на который она рассчитывает».

Член правления ООО «Qarabağ Taxil» Фикрат Абдуллаев: «Мы 
с коллегами представляем компанию, название которой переводится на рус-
ский как «Карабах Зерно». Она была создана в 2012 году по поручению гла-
вы государства на территории Агджабединского и Бейляганского районов на 
площади 4,8 тыс. га с применением современной оросительной системы. Это 
первое в республике частное пилотное зерновое семеноводческое хозяйство, 
которое входит в структуру ОАО «Seba». Его предприятия, кроме того, произ-
водят мясо птицы, а также молочную продукцию.

Основная задача «Qarabağ Taxil» – обеспечение кормами птицеводства. 
В основном мы выращиваем кукурузу, сою и пшеницу, под которой в про-

«Август» в Азербайджане
СОТРУДНИЧЕСТВО

Менеджер-координатор отдела 
продаж «Августа» по странам СНГ 
Алексей Евдокимов: 

«К числу наиболее востребован-
ных в Азербайджане «августовских» 
препаратов относятся ХСЗР для 
защиты зерновых. Среди них протра-
вители Виал ТрасТ и Табу Нео, 
набирает обороты реализация трех-
компонентного Хет-Трика, техноло-
гичного, удобного в  применении, 
достаточно конкурентного по эко-
номике.

Из гербицидов на зерновые 
предпочтение отдают Балерине, 
Бомбе, Ластику Топ и Ластику Экс-
тра. Из «зерновых» фунгицидов вы-
бирают Колосаль Про, а в тех зонах, 
где урожаи достигают 60 - 70 ц/га 
и фермеры проводят две обработки 
против болезней, уже есть интерес 
и к Спириту.

Свою нишу заняли инсектициды 
Борей и Борей Нео, а также Тайра 
и  Сирокко, которыми защищают 
сады. Нужно отметить, что у Сирок-
ко по соотношению цены и эффек-
тивности на рынке Азербайджана 
аналогов нет.

В список препаратов «Августа», 
пользующихся спросом, входит 
регулятор роста Рэгги, потому что 
в  республике выращивают много 
средне- и  высокостебельных сор- 
тов пшеницы и есть проблема по-
легания посевов.

Учитывая огромные потребности 
в ХСЗР для защиты овощных и плодо-
вых культур, «Август» уже ведет про-
цедуру регистрации группы препара-
тов для этих целей. Соответственно, 
новинки ассортимента компания 
будет дублировать в Азербайджане, 
климат и вредные объекты которого 
очень схожи с югом России».

Посещение гостями из Азербайджана агрофирмы «Август-Муслюм»

шлом году немного увеличили 
площади, потому что в республике 
приняли решение об обеспечении 
продовольственной программы 
и уменьшении импорта продоволь-
ственного зерна из России и Казах-
стана. Сейчас у нас 5,3 тыс. га зем-
ли, по сравнению с  агрофирмами 
«Августа», конечно, мизер, тем не 
менее для нашей республики это 
значительная площадь, и мы на 
ней успешно хозяйствуем.

То, что мы увидели здесь за три 
дня, очень впечатлило. Во-пер-
вых, несмотря на то, что «Август» – 
крупная компания, подход ко все-
му один – здесь все прозрачно, 
ничего не скрывают. В беседах с за-
водскими специалистами и агроно-
мами не было закрытых тем. Я ду-
маю, так будет и в дальнейшем. 
А во-вторых, завод «Август-Алабу-
га» – вообще высший пилотаж. Та-
кого я не видел, хотя побывал на 
некоторых предприятиях, с кото-
рыми сотрудничает фирма «ЭМА».

Исполнительный директор 
компании «Qarabağ Toxum» 
Раджаб Оруков: «Азербайджан 
играет заметную роль в насыще-
нии потребительского рынка Рос-
сии фруктами, овощами, картофе-
лем и другой сельхозпродукцией. 
Я считаю, что благодаря сотрудни-
честву двух стран у аграрного сек-
тора нашего государства хорошие 
перспективы развития.

Для того чтобы связи и впредь 
укреплялись, мы стараемся как 
можно глубже изучить потенциаль-
ные возможности производителей 
ХСЗР, регулярно принимаем уча-
стие в выставках в России, посеща-
ем предприятия. Для меня поездка 
в Татарстан на завод «Август-Ала-
буга» стала очень успешной и по-
лезной, так как мы познакомились 
с теми, кто работает непосредствен-
но в производстве, убедились в их 
высоком профессионализме.

В составе нашей делегации 
были агрономы из Турции, рабо-

тающие в «ЭМА», и крупные пред-
приниматели Азербайджана. Я  ду-
маю, наши отношения станут более 
крепкими и глубокими, так как фир-
му «Август» уже знают в республи-
ке, применяют ее пестициды. Счи-
таю, что «августовские» препараты 
стоят на одной ступени с продукци-
ей ведущих мировых компаний.

Ну а Татарстан – это дружест- 
венная нам мусульманская рес- 
публика, мы хотели узнать, как 
она развивается, и у нас была воз-
можность пообщаться с разными 
людьми. Мы были удивлены, ка-
кие большие изменения здесь про-
изошли за последние несколько 
лет, ощутили на себе теплое отно-
шение к нам как в Татарстане, так и 
в целом в России. Я очень доволен 
этой поездкой и благодарю фирму 
«Август» и ее сотрудников за ока-
занное внимание и гостеприим-
ство».

Руководитель аутсор-
синговой компании «Ази-
мут» Азер Эфензиев: «На 
рынке ХСЗР Азербайджана пре-
обладают турецкие препара-
ты, на них приходится 75 - 
80 % от общего объема, осталь-

ное  – европейские и российские 
продукты. Сейчас потребители 
зарубежных препаратов, напри-
мер, фирмы «Сингента», – это в ос-
новном садоводы, но «Август» уже 
«дышит» этой компании в заты-
лок, с каждым годом расширяя ас-
сортимент ХСЗР для защиты садов 
и овощей. Тем более, как заявля-
ют присутствующие в этой поезд-
ке фермеры, качество продукции 
один к одному, а цена у «Августа» 
намного более приемлемая, неже-
ли у западных компаний».

Начальник отдела продаж 
«Августа» по странам СНГ Ма-
рат Халлиулин: «Хочу отметить, 
что крепнут отношения не только 
между нашими компаниями, но 
и  между нашими странами. Так, 
в середине июля во время офици-
ального визита главы Республики 
Татарстан в Азербайджан состоя-
лась встреча двух руководителей, 
на которой Рустам Минниханов 
и Ильхам Алиев обсудили пути 
дальнейшего сотрудничества в са-
мых различных областях».

Записала Людмила МАКАРОВА
Фото из архива компании «ЭМА»
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АВГУСТ NON-STOP

PRO ЯБЛОКО-2023

21 - 22 июня в г. Минеральные Воды в МВЦ «МинводыЭКСПО» проходи-
ла выставка PRO ЯБЛОКО-2023.

На стенде «Августа» гостей консультировали по вопросам примене-
ния препаратов, делились опытом и представляли новинки фирмы для 
защиты садов специалисты по плодовым культурам из представительств 
Ставропольского и Краснодарского краев, Ростовской области, республик 
СКФО и Центрального Черноземья.

Ведущие менеджеры-технологи по специальным культурам из красно-
дарского представительства «Августа» Светлана Кононенко и предста-
вительства в с. Кочубеевское Ставропольского края Тим Акимов приня-
ли участие в деловой программе, рассказав о новых ХСЗР для защиты садов 
и нюансах их применения. «Августовский» ассортимент ежегодно увели-
чивается и в числе прочего включает в себя препараты, аналогов которым 
в России нет. Например, это инсектицид Стилет, фунгицид Шриланк и др.

Комментирует Т. Акимов: «Наша компания развивает направление за-
щиты плодовых культур и компетенции в этой области. Сейчас «Август» 
предлагает садоводам 21 препарат, в том числе фунгициды Геката, Тирада, 
Клеймор, Шриланк, инсектициды Стилет и Герольд, адъюванты Аллюр 
и Полифем и др. Кроме того, регистрацию скоро получат новинки, напри-
мер, инсектицид против чешуекрылых вредителей Дюссак.

Первая половина 2023 года выдалась непростой для садоводов стра-
ны. Ранняя весна обернулась возвратными заморозками, а с начала цвете-
ния и практически до середины июня весь юг России регулярно заливали 
дожди. Это не только усложнило проведение обработок, но и создало оп-
тимальные условия для развития парши. Наши технологи готовы помочь 
решить проблемы текущего сезона».

ВИНОГРАДАРИ В ГОЛУБИЦКОМ

29 июня в винодельне «Поместье Голубицкое» Краснодарского края со-
стоялся первый Всероссийский День поля для виноградарей.

Он прошел в Темрюкском районе, где сосредоточено 70 % виноградни-
ков края.

В прошлом году площадь под лозой в стране достигла рекордных 
100 тыс. га. Одновременно стартовала реализация разработанного Мин-

О яблоках 
и винограде

сельхозом РФ Федерального про-
екта «Стимулирование развития 
виноградарства и виноделия». Его 
цель – увеличение к 2030 году пло-
щадей виноградников в плодонося-
щем возрасте на 35 %, для чего пла-
нируется ежегодно выделять от 2,4 
до 3,3 млрд руб. И сейчас особенно 
важно делиться передовым опытом 
виноградарства.

На мероприятии встретились 
около 500 агрономов из Красно-
дарского и Ставропольского краев, 
Дагестана, Крыма, Ростовской об-
ласти. Свою продукцию представ-
ляли производители посадочного 

материала, удобрений, ХСЗР и био-
препаратов. Гостям продемонстри-
ровали технику: тракторы, мульче-
ры, опрыскиватели, культиваторы, 
косилки.

Участников Дня поля консуль-
тировали специалисты «Авгу-
ста» из краснодарского, крымско-
го и ростовского представительств 
компании.

А на пленарной части об опыте 
применения препаратов фирмы 
для защиты винограда и новинках 
ассортимента рассказала ведущий 
технолог Светлана Кононенко. 
Контролировать оидиум помога-

ют фунгициды «Августа» Геката, 
Колосаль Про, Колосаль, Тирада, 
Балий, вести борьбу с милдью  – 
Кумир, Ордан, Ордан МЦ, Метак-
сил и Инсайд. Против гнилей ягод 
компания предлагает фунгициды 
Приам и Клеймор. От комплекса 
вредителей эффективны инсекти-
циды Скарабей, Стилет, Сирокко, 
Борей, Борей Нео. Также скоро «Ав-
густ» представит на рынок новый 
инсектицид Дюссак.
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Фото из архива компании «Август»

Команда «Августа» на PRO ЯБЛОКО-2023

Команда «Августа» в «Голубицком»

На Днях поля, выставках и семинарах этим 
летом встречались не только полеводы, но также 
плодоводы и виноградари.


